

## Editorial

Estimados lectores de la Revista SALUD JALISCO, en esta edición CONMEMORATIVA, hablaremos del Hospital General de Occidente (HGO), mejor conocido como “**ZOQUIPAN**” con motivo de su CUARENTA ANIVERSARIO. En sus diferentes etapas, ha estado bajo la rectoría de fundaciones privadas y religiosas, del Gobierno Federal y actualmente de la Secretaría de Salud del Estado de Jalisco.

Nuestro emblemático Zoquipan, tiene sus raíces al poniente de Atemajac, estando a una legua al noroeste de la capital de Guadalajara<sup>[1]</sup>. El topónimo Zoquipan o zoquiapan deriva de zóquitl, lodo, barro, cieno o lodazal. El Dr. Manuel Camarena Ex Director del Hospital, sostiene que su significado es “lugar de aguas”, como consecuencia de los escurrimientos de los Colomos. Son muchas sus historias y leyendas, resalto que el atrio del templo de Zoquipan, muy cerca de nuestra instalación, fue cementerio hasta 1978, clausurando su historia con la recepción de los despojos mortales del distinguido médico, pedagogo e historiador jalisciense Don Alberto Ladrón de Guevara, amó a Zoquipan como su patria chica, y fue quien inicio la fundación de nuestra institución. Ladrón de Guevara egresado de la primera generación de médicos de la Universidad de Guadalajara<sup>[2]</sup>, realizó internado en el Edward Sanatorium, con el Dr. Britton para tuberculosos, en el Naperville, Illinois. Siendo aquí donde decide especializarse en el tratamiento de la tuberculosis. Varios años después ocuparía el puesto de Subdirector por cinco años. Regresa a Guadalajara en 1934, se incorpora a la Universidad de Guadalajara y al Hospital Civil, en asociación con el Dr. Rodolfo Robles Machain fundan el Sanatorio (privado) Occidental para el tratamiento de la tuberculosis. En 1939 fue nombrado encargado del Dispensario Antituberculoso de los Servicios Sanitarios de Coordinados del Estado. En la década de los cuarenta la Tuberculosis era un severo problema de salud pública, el Dr. Ladrón de Guevara en un acto humanitario, funda en el año de 1945, en la población de Zoquipan Jalisco, el “Sanatorio Guevara”, institución privada activa por trece años, siendo un factor cardinal en el combate de la tuberculosis en la región noroccidental de México. Aplicándose las técnicas modernas e innovadoras, cirugía mayor, toracoplastia y resección pulmonar, pasando los enfermos de permanencias largas a permanencias cortas en el hospital. Así inicio la primer etapa de Zoquipan, por un acto humanitario, con profesionales de la salud altamente preparados con conocimiento y aplicación de las ciencias modernas al servicio de la humanidad necesitada.

El 19 de agosto de 1950, pasó a manos de una fundación privada, cambiando el nombre a Hospital Regional del Pacífico, Tomas Agnesi E. Siguiendo con la misma vocación, hacia la atención de los enfermos con tuberculosis, hasta el mes de septiembre de 1977, fecha en que cerró sus puertas, para terminar su remodelación, e iniciar nuevamente su función en octubre de 1978 como “**HOSPITAL GENERAL DE OCCIDENTE**”, cambiando su vocación como Hospital de Segundo Nivel, dependiendo de la Red Federal de Hospitales Foráneos de la Secretaría de Salubridad y Asistencia. En mayo de 1984 se firma el convenio de descentralización de los Servicios de Salud Jalisco pasando a depender de los Servicios Coordinados de Salud Jalisco. Arrancó con una plantilla de 584 personas diez consultorios, servicios de urgencias, hospitalización con las cuatro disciplinas básicas, cirugía, medicina interna, ginecoobstetricia, pediatría, quirófono, ceye, recuperación, terapia intensiva y rehabilitación.<sup>[3]</sup>

En el 2018, el HGO, tiene una población de responsabilidad de 788,598 habitantes. Se encuentra en un área de 64, 500 metros cuadrados, cuenta con un edificio de seis pisos y áreas anexas de soporte; Laboratorio de Anatomía Patológica, Clínica de Displasias, Almacén, Casa de Máquinas y Rehabilitación. La capacidad instalada es de 236 camas censables, 107 camas no censables para un total de 343 camas. La oferta de servicios es de 4 Divisiones con 35 sub especialidades

[1] Reyes, Arellano, Enrique. Cartas de un habitante de Lomas de Atemajac. Atemajac.blogspot.com

[2] Ladrón de Guevara J. Alberto. www.jalisco.gob.mx

[3] Servicios de Salud Jalisco Hospital General de Occidente Manual de Organización Especifico ÍNDICE – PDF docplayer.es.

y 17 servicios de apoyo. Cuenta con Laboratorio Robotizado, Imagenología con Tomografía y Resonancia Magnética. Somos el Hospital de referencia de la red de Hospitales de la Secretaría de Salud Jalisco. Nuestra Plantilla actual es de 1,500 profesionales de la salud. Somos Hospital escuela, en las siguientes especialidades de entrada directa: Anatomía Patológica, Anestesiología, Cirugía General, Geriátría, Ginecología y Obstetricia, Medicina Interna y Pediatría. Especialidades de Rama y Subespecialidades: Hematología, Medicina del Dolor y Cuidados Paliativos, Neonatología, Reumatología y Urología. Cinco Especialidades están Acreditadas por CONACYT: Hematología, Pediatría, Medicina del Dolor y Cuidados Paliativos, Neonatología y Reumatología. En Zoquiapan cada año nacen más de siete mil nuevos jaliscienses.

El futuro de la Medicina de Alta Especialidad está en Zoquiapan, donde se construyo el Hospital de Geriátría, que contará en su etapa inicial con cuatro niveles. El sótano destinado a estacionamiento, sala de máquinas, sala de controles. Planta Baja: Admisión Continua, seis consultorios de consulta externa, Hospital de día con ocho camas, Urgencias con cinco consultorios, diez y seis camas de observación y dos aislados. Primer Nivel: Hospitalización de Agudos con cuarenta y ocho camas censables, dos aislados, cuatro camas de cuidados paliativos, dos camas de cuidados psicológicos, dos quirófanos, cuatro camas de terapia intensiva, cuatro de terapia intermedia y C.E.Y.E. Segundo Nivel, donde se tendrá auditorio para doscientas personas y aulas de enseñanza. En el último nivel cuenta con Helipuerto para emergencias médicas. El Hospital de Geriátría es un ejercicio de planeación, ya que está proyectado para crecer diez niveles más. En sus instalaciones albergarán las especialidades de geriatría, médico quirúrgicas de adultos, dejando el edificio emblemático vocacionado para la atención materno infantil de tercer nivel.

Cuarenta años después el emblemático Zoquiapan ha crecido en instalaciones, en personal, contando con equipo de última tecnología, pero lo más valioso de su institución, somos sus trabajadores, quienes como al inicio, realizamos nuestro apostolado de servicio comprometidos con nuestro lema:

“CURAR EL DOLOR DEL POBRE”.

**Dr. José Miguel Ángel Van-Dick Puga**  
Director General del Hospital General de Occidente.